



Lessings sämtliche Werke

in 20 Bänden

Theatralische Bibliothek - (Schluß)

Lessing, Gotthold Ephraim

Stuttgart, [1883?]

Abhandlung über die Fabel 1759.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-65313](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-65313)

Bignette von J. W. Meil). Diese patriotischen Lieder bekunden einen nicht unerheblichen Aufschwung von der anakreontischen Ländelei zum lebendigen Ausdruck des natürlichen Gefühles und einer frischen Begeisterung über die nationale Erhebung, die Preußen unter Friedrich dem Großen erlebte. Wenn wir den Wert der Gleim'schen Kriegslieder nicht dem etwas übertriebenen Lobe Lessings entsprechend finden, so dürfen wir nicht vergessen, daß unser Kritiker allen Grund hatte, sich lebhaft zu freuen, wann er in der Sandwüste der damaligen Poeterei Deutschlands einer kleinen Wiesenfläche begegnete.

Vorrede zu Friedrich von Logaus Sinngedichten 1759.

Dieselbe Bedeutung wie sein Vorbericht zu Gleims Kriegsliedern hat Lessings Empfehlung der Sinngedichte Logaus. Der junge kritische Litteraturkenner nimmt seine Zuflucht zu einem damals mehr als jetzt vergessenen deutschen Epigrammatiker, dessen gesunder Humor und frische Natürlichkeit die gepresste Unnatur der dichterischen Zeitgenossen Lessings weit überragte: „Friedrich von Logaus Sinngedichte. Zwölf Bücher. Mit Anmerkungen über die Sprache des Dichters, herausgegeben von C. W. Ramler und G. E. Lessing. 1759. Leipzig, in der Weidemannischen Buchhandlung“ — das ist der Titel der Ausgabe.

Die Vorrede der Herausgeber orientiert genügend über den Dichter der Epigramme. Das Wörterbuch sollte nicht nur ein Beitrag zur Geschichte der deutschen Sprache sein, sondern auch die Sprache selbst durch Wiederbelebung alter Ausdrücke bereichern.*)

Abhandlungen über die Fabel 1759.**)

Das Jahr 1759 ist reich an litterarkritischen Arbeiten Lessings. Beginnen ja in ihm auch die als erste Reformthat berühmt gewordenen „Briefe die neueste Litteratur betreffend“. Zwischen dem vierten und fünften Teile derselben liegen „Friedrich von Logaus Sinngedichte“ und die „Fabeln. Drei Bücher. Nebst Abhandlungen mit dieser Dichtungsart verwandten Inhalts. Berlin bei Chr. Fr. Vofß, 1759“.

Wie jene kleineren Dichtungen, die Fabeln, das Bestreben des Dichters bekunden, seine unreifen Jugendarbeiten durch bessere

*) Die Sinngedichte haben wir von unserer Ausgabe ausgeschlossen, da diese nur das unbestrittene Eigentum Lessings enthalten soll.

**) Abgedruckt in Band I, Seite 233—288 unserer Ausgabe.

Leistungen zu ersetzen, so zeigen seine Abhandlungen über diese Gattung der Poesie den Fortschritt zu immer klarerer und konsequenterer Ausbildung seiner litterarischen Begriffe, die auf seine Zeit und das folgende Jahrhundert reformatorisch wirken sollten. Entsprechend seiner Auffassung des Dramas, dessen Vorbilder er im hellenischen Altertum erblickte, hält er sich auch auf dem Gebiete der Fabel an die griechischen Muster. Während Tyrwhitt erst 1776 auf Babrius als den bedeutendsten, naiv originalen Fabeldichter des Altertums hinwies, der auch von Herder 1787 eine richtige Beurteilung erfuhr, sah Lessing in der unselbständigen byzantinischen Sammlung der Mesopischen Fabeln das originale Vorbild für diese Dichtungsart.

Bewunderte man einerseits Lessings Fabeln, so fanden sie andererseits auch Gegner, unter denen Bodmer wohl am rücksichtsloosesten auftrat. Seine Schrift „Lessings unäsiopische Fabeln, Zürich 1760“, die Herder eine „unartige Parodie“ nennt, wurde von Lessing selbst im 127. Litteraturbriefe gebührend zurückgewiesen. Eine Recension in der „Bibliothek der schönen Wissenschaften“ (VII, 1) verteidigte Gellerts Art der Fabeldichtung, wird aber Lessings Individualität ebenso gerecht. Gegen die Abhandlungen über die Fabel macht sie in formaler Beziehung richtige Argumente geltend. Unter den neueren Litterarhistorikern steht Gervinus („Geschichte der deutschen Dichtung“, Bd. IV) auf Lessings Seite. Doch dürfte er wohl zu weit gehen, wenn er in dessen Fabeln den naiven und allgemeinen Charakter der alten Fabel findet, „soweit dies die satirische Ader Lessings erlaubt“. Mit Recht könnte er indessen behaupten, daß die besseren derselben nicht leicht übertroffen werden können. Jakob Grimm („Reinhart Fuchs“), der die Fabel ohne Grund von der älteren Tierfabel ableitet, tadelt den Mangel an Naivetät in Lessings Fabeln, die sich nach ihm zu der alten Tierfabel verhalten „wie ein Epigramm in scharfzielender Gedrungenheit zu der milden und sinnlichen Dichtung des Altertums“. Nach Herzberg („Abhandlung über den Begriff der Fabel und ihre historische Entwicklung bei den Griechen“, als Anhang zu seiner Uebersetzung der Fabeln von Babrius, Halle 1846) sind Lessings Fabeln fast körperlose, geistreiche Discurse, in welchen die Tiere des Waldes und der Wüste ebenso gebildet, ebenso fein und ebenso witzig stacheln und replizieren wie der große Kritiker, welcher sie schuf.

Alle Einseitigkeiten in Lob und Tadel vermeidet G. Chr. Redlich („Vorbemerkungen“ zu Lessings Abhandlungen über die Fabel). Zwar spricht auch er diesen kleinen Dichtungen die Naivetät

ab, aber er sieht in ihnen eine vollberechtigte Weiterentwicklung der dem Zeitgeschmack des 18. Jahrhunderts nicht mehr entsprechenden naiven Fabel: „Lessing dichtete seine Fabeln in einer Zeit, die sich möglichst weit vom einfach Natürlichen entfernt hatte, nicht für Kinder, sondern für Männer. So schlicht ihre Form, so überfein ist bei den meisten die Moral, entzückend für den Gebildeten, der sie zu finden versteht, verloren für den großen Haufen, dem die breit angeflachte Lehre einer Gellertschen Fabel eben noch zugänglich ist.“ In demselben Sinne kann man die feinsinnig-kritisch anerkennende Bemerkung Herders erwähnen („Zur schönen Litteratur und Kunst.“ XII. Bd., 1809, S. 75 ff.): „Gebildeten Lesern sind diese Fabelepigramme sehr willkommen; Lessing hört man gerne, wenn er auch spreche. Zu Aesop indessen verhalten sich seine Fabeln oft wie der Schmetterling zur Raupe. Aus ihnen gezogen, fliegt der neue Einfall in glänzender Gestalt hervor: die alte Fabel indes war ihm als erste Form und Nährerin unentbehrlich.“

Vorrede zu Diderots Theater 1760.

Nach dem siebenten Teile der „Briefe die neueste Litteratur betreffend“ erschien Lessings Uebersetzung dramatischer und dramaturgischer Arbeiten von Diderot: „Das Theater des Herrn Diderot. Aus dem Französischen. Berlin, bei Chr. Fr. Voß, 1760.“ (Erster Teil IV und 371 Seiten Duodez. Zweiter Teil 460 Seiten.) Eine zweite „verbesserte“ Ausgabe mit dem Namen und einer neuen Vorrede Lessings erschien 1781. Beide Ausgaben enthielten als Arbeiten Diderots: „Der natürliche Sohn oder die Proben der Tugend. Ein Schauspiel in fünf Aufzügen. Nebst der wahren Geschichte des Stückes“; „Der Hausvater. Ein Schauspiel in fünf Aufzügen;“ „Von der dramatischen Dichtkunst. An meinen Freund Herrn Grimm“.

Von der Wirkung der Diderot'schen Arbeiten auf Deutschlands Bühne machte sich Lessing übertriebene Vorstellungen. Er hoffte, daß der französische Dichter weinerlicher Dramen auf Deutschlands unvollkommene Bühne einen größeren Einfluß ausüben würde, als es ihm in Frankreich gelungen war. Ebenso überschreitet Lessings Urteil über Diderots dramaturgische Bedeutung die Grenze, wenn er in ihm den philosophischen Geist erblickt, der sich nach Aristoteles mit dem Theater beschäftigt habe.

Diderot, der fünfzehn Jahre älter war als Lessing, hatte schon 1748 in dem Romane „Les Bijoux indiscrets“ (Entretien sur les lettres im 38. Kapitel) den französischen Klassicismus bekämpft.